Boletín de noticias sobre **Gobierno Abierto**

GOBIERNO ABIERTO

DIRECCIÓN GENERAL DE GOBERNANZA PÚBLICA

> SUBDIRECCIÓN GENERAL DE GOBIERNO ABIERTO

- Compromisos del IV Plan de Gobierno Abierto
- Otras noticias sobre Gobierno Abierto
- Blogs y artículos de opinión
- 4. Lecturas



COMPROMISOS DEL IV PLAN DE GOBIERNO ABIERTO



Laboratorios de Innovación Pública

Acceso 65+. Experiencia piloto de atención integral a personas mayores en trámites ante la Administración General del Estado

hazlab.es [23/01/2023]



HazLab surge como un laboratorio digital de innovación para la participación ciudadana, que se encuentra en fase de experimentación. En este contexto, HazLab como prototipo de laboratorio de innovación pública, realizará diversas experiencias piloto para su aplicabilidad.

Experiencia piloto: Acceso 65+

Una de estas experiencia piloto es Acceso 65+, que consiste en la aplicación del laboratorio para mejorar los servicios (telefónico, presencial y telemático) para las personas mayores que se prestan en las oficinas de atención de la Administración General del Estado (AGE), por medio de:

- las actividades de diagnóstico que permitan acotar las necesidades
- y la definición de un modelo integral para la atención a las personas mayores ...

Actividades del proyecto

El proyecto plantea varias actividades con estas tareas asociadas:

- Actividad 1: Elaboración del diagnóstico
 - o Tarea 1. Planificación y contratación de la investigación social
 - Tarea 2. Trabajo de campo (análisis documental, diseño de la investigación, encuesta y entrevistas)
 - Tarea 3. Redacción del informe diagnóstico
- Actividad 2: Desarrollo de un modelo para la atención multicanal
 - o Tarea 1. Configuración del equipo
 - Tarea 2. Análisis del problema
 - o Tarea 3. Elaboración de un prototipo
 - o Tarea 4. Testeo del prototipo

El proyecto tendrá una duración prevista hasta diciembre de 2023.

https://hazlab.es/es/acceso65plus

<u>Conferencia.</u> ¿Qué ciudadanía para qué democracia? El caso de la Asamblea <u>Ciudadana para el Clima / C. Monge</u>. Equipo HazLab en el grupo Espacio Público HazLab (08 Febrero 2023, 10:00 – 12:00 (CET)

Ciclo de conferencias sobre participación ciudadana en planes y programas públicos



Si la participación es la respuesta, ¿cuál era la pregunta? Desde este ángulo abordaremos el interrogante que planteamos en esta sesión: ¿qué ciudadanía para qué democracia? En estos tiempos, donde una parte importante de la calidad democrática se juega en el campo de la innovación, presentaremos y discutiremos alguna experiencia como, por ejemplo, la reciente Asamblea Ciudadana para el Clima, celebrada durante la primera mitad de 2022.

Inscríbete

 ${\color{blue} \underline{https://hazlab.es/es/espaciopublico/evento/c-monge-que-ciudadania-para-que-democracia-el-caso-de-la-asamblea-ciudadana}$

Protección de personas denunciantes. Aprobación de anteproyecto de ley

Análisis del proyecto de ley reguladora de la protección de las personas que informen sobre infracciones normativas y de lucha contra la corrupción / Margarita Parajó Calvo. Documentación Administrativa, N. 9 (enero-diciembre 2022). INAP, 19/01/2023



El proyecto de ley reguladora de la protección de las personas que informen sobre infracciones normativas y de lucha contra la corrupción, actualmente en tramitación parlamentaria, supone un avance en la tardía transposición de la Directiva Whistleblowing. En este artículo se propone el análisis de su incidencia en el empleo público, enmarcando su comprensión en la necesidad de un previo fortalecimiento institucional en torno al principio de integridad y ofreciendo un estudio del proyecto de ley, que, en aquellos aspectos en que no sufra modificaciones como consecuencia de su tramitación parlamentaria, anticipará el examen y la comprensión de la futura ley.

Acceso pdf.

https://revistasonline.inap.es/index.php/DA/article/view/11151

Realización de actuaciones de difusión, interlocución y colaboración para la consolidación de un ecosistema de agentes reutilizadores

La Generalitat y Las Naves colaboran en acciones de fomento de la innovación pública y social en el ámbito del gobierno abierto

comunica.gva.es, 20/01/2023



El Pleno del Consell ha aprobado el convenio de colaboración entre la Conselleria de Participación, Transparencia, Cooperación y Calidad Democrática y la Fundación de la Comunitat Valenciana para la Promoción Estratégica, el Desarrollo y la Innovación Urbana (Las Naves) para el desarrollo de acciones de fomento de la innovación pública y social en el ámbito del gobierno abierto durante el

ejercicio 2023.

Entre las actuaciones previstas fruto de esta colaboración destacan el programa escolar de fomento de uso de datos abiertos y transparencia para el análisis de políticas públicas en población infantil y juvenil, 'Polis'; jornadas formativas y talleres prácticos sobre análisis y reutilización de datos dirigidas a la sociedad civil con especial énfasis en la población juvenl vinculados al Laboratorio de Datos 'Dades·lab'; y actividades de difusión, sensibilización y trasferencia sobre datos abiertos, rendición de cuentas y cultura de la evaluación...

https://comunica.gva.es/es/detalle?id=369345249&site=174859777

Comunidad Valenciana. Colaboración con las universidades públicas para el fomento de la integridad y la ética pública

El Consell aprueba un convenio con la Universitat Jaume I para la creación y funcionamiento de la Cátedra de Transparencia Pública

comunica.gva.es, 20/01/2023



El Pleno del Consell ha aprobado un convenio de colaboración entre la Conselleria de Participación, Transparencia, Cooperación y Calidad Democrática y la Universitat Jaume I de Castellón (UJI) para la creación y funcionamiento de la Cátedra de Transparencia Pública que realizará actividades en materia de transparencia, acceso a la información, buen gobierno, datos abiertos e integridad

institucional.

El convenio cuenta con una dotación de 45.000 de euros y el objetivo es el fomento y la realización de actividades de formación, divulgación e investigación en materia de transparencia, acceso a la información pública, buen gobierno e integridad institucional durante el año 2023...

https://comunica.gva.es/es/detalle?id=369345337&site=174859777

El Consell renueva la colaboración con la Universitat de València en materia de transparencia a través de la Cátedra PAGODA comunica.gva.es, 20/01/2023



El Pleno del Consell ha aprobado la renovación del convenio de colaboración entre la Conselleria de Participación, Transparencia, Cooperación y Calidad Democrática y la Universitat de València (UV) para el desarrollo y funcionamiento de la Cátedra de Gobierno Abierto, Participación y Open Data (Cátedra PAGODA) en materia de transparencia y buen gobierno durante el ejercicio 2023.

El convenio tiene como objetivo fomentar, desarrollar y realizar actividades formativas, de divulgación y sensibilización, así como de investigación y desarrollo, relacionadas con la transparencia, el acceso a la información pública, el buen gobierno, los datos abiertos y la integridad institucional.

Entre las acciones previstas en el marco de esta colaboración se incluyen congresos como el de gobierno abierto, además de los relacionados con democracia y participación, desinformación y mediatización o comunicación digital...

https://comunica.gva.es/es/detalle?id=369345022&site=174859777

Aragón. Espacio LAAAB para la innovación democrática

Programación LAAAB 2023

www.laaab.es, 23/01/2023

125 actividades que celebran la democracia y redefinen la relación entre el Gobierno y la ciudadanía



El Laboratorio de Gobierno Abierto de Aragón, LAAAB, arranca 2023 con una intensa y variada programación: 125 actividades, 410 horas proyectadas, 200 ponentes y más de 4.000 plazas. Una oferta que combina la voluntad de seguir impulsando la participación ciudadana con la presencia de nombres propios que inviten a la reflexión, como el de los filósofos Daniel Innerarity y Marina Garcés, el físico Ariel Schwart o la tecnóloga Cecilia Twam. El objetivo, consolidar el papel del LAAAB como un

ecosistema de innovación democrática que promueve conversaciones en la intersección de lo público, lo privado y lo social.

Dentro de la programación se encuentra el FestiLAAAB que celebrará el V Aniversario del LAAAB, si bien su sede fija de la Plaza del Pilar apenas lleva dos años y medio operativa. Además de programas ya consolidados –como la <u>Social Impact Academy</u> (proyecto de formación para futuros líderes, que arranca el 16 de febrero); <u>Aspasia</u>, comunidad generada en el laboratorio para promover la participación ciudadana y política con perspectiva de género y la visibilidad de la mujer en los asuntos públicos; <u>OpenKids</u> (con proyectos como <u>Hateblockers</u>, JuegaLAAAB, MAAAPLab... para la participación ciudadana para infancia y juventud) o <u>CocinaLAB</u> (en colaboración con Alimentos de Aragón)...

http://www.laaab.es/2023/01/programacion-laaab-2023/

OTRAS NOTICIAS SOBRE GOBIERNO ABIERTO



Presentación Índice de Percepción de la Corrupción 2022 (31 de enero de 2023, 10:00 CET) / Transparency International España

transparencia.org.es, [31/01/2023]



Transparencia Internacional España presentará los resultados del 28º Índice anual de Percepción de la Corrupción el martes 31 de enero de 2023 a las 10:00 CET Salón de actos de la Fundación Jose Ortega y Gasset – Gregorio Marañón (C/ Fortuny, 53).

Ponentes: **Prof. Silvina Bacigalupo** (presidenta TI-España), **D. Jesús Lambás** (secretario general de TI-España) y **Prof. Manuel Villoria** (miembro del Comité de Dirección de TI-España).

Modera: D. David Martínez García (director ejecutivo de TI-

España)

Enlace de inscripción: https://bit.ly/3kuF2MK.

https://transparencia.org.es/aviso-a-medios-presentacion-indice-de-percepcion-de-la-corrupcion-2022/

Barcelona será la primera Capital Europea de la Democracia

www.barcelona.cat/es/noticia, 18/01/2023



Participación. El programa incluirá acontecimientos y actividades para fortalecer la democracia en Europa de septiembre del 2023 a agosto del 2024.

El proceso del modelo Supermanzana o la plataforma Decidim han sido algunos de los proyectos de participación e innovación democrática que han convencido al jurado, formado por más de 2.500 ciudadanos y expertos de diferentes ámbitos,

para escoger a Barcelona como la primera Capital Europea de la Democracia. Durante un año, de septiembre del 2023 a agosto del 2024, se ofrecerá una programación de acontecimientos y actividades para fortalecer la democracia en Europa.

La iniciativa, impulsada por <u>The Innovation in Politics Institut</u> con el apoyo del <u>Consejo de Europa</u> y de la <u>Comisión Europea</u>, tiene como objetivo principal promover la innovación democrática y el fortalecimiento democrático en Europa y en el ámbito internacional. También colaboran otras organizaciones que buscan profundizar en la democracia, como son <u>Democratic Society</u>, <u>RSA</u>, <u>German Marshall Foundation</u> y cerca de veinte actores relevantes más.

https://www.barcelona.cat/es/noticia/barcelona-sera-la-primera-capital-europea-de-la-democracia_1245286

Lanzamiento del panel de datos de OGP / Renzo Falla

www.opengovpartnership.org/stories, 24/01/2023



Hoy, la Unidad de Apoyo de la Alianza para el Gobierno Abierto (OGP por sus siglas en inglés) está lanzando, por primera vez, un panel de datos, el cual será la plataforma central en donde podrás tener acceso a datos sobre todos los compromisos de OGP.

Desde que se fundó OGP en 2011, los miembros de la Alianza han establecido más de 5 000

compromisos. Datos sobre estos compromisos, incluyendo las evaluaciones del Mecanismo de Revisión Independiente (IRM por sus siglas en inglés) son fundamentales para saber qué reformas están funcionando y en qué áreas se requiere mayor trabajo. Sin embargo, muchos de ustedes nos han compartido que es difícil acceder a esta información.

El objetivo del <u>panel de datos de OGP</u> es encontrar las evidencias y ejemplos que encierran los datos y empoderar a las personas reformadoras con información que permita una mayor incidencia, aprendizaje y reformas. Por primera vez, esta herramienta permitirá responder preguntas como: ¿Qué miembros han establecido compromisos en cierta área? ¿Los compromisos lograron resultados tempranos sólidos? ¿Cómo se comparan con los compromisos de otras áreas? ...

https://www.opengovpartnership.org/es/stories/launching-the-ogp-data-dashboard/

<u>Cuatro pasos para construir el diálogo entre el gobierno y la sociedad civil / Kersty McCourt</u>

www.opengovpartnership.org/es/stories, 24/01/2023



Muchas veces, los gobiernos que quieren establecer una relación más constructiva con la sociedad no saben por dónde empezar. La sociedad civil abarca diferentes tipos de organizaciones, áreas de experiencia y alcances geográficos por lo que puede ser abrumador entender esta diversidad y tratar de vincularse con un grupo tan amplio. Sin embargo, cuando se hace bien, la colaboración con la sociedad civil

aporta una fuerza incomparable a las políticas de gobierno.

Esto se ha demostrado a través de OGP. El diálogo entre los gobiernos y la sociedad civil y la cocreación son fundamentales para el modelo de OGP. La <u>evidencia</u> colectada a lo largo de los últimos diez años demuestra que la participación de la sociedad civil en el proceso de OGP está asociada a compromisos más ambiciosos, mayores niveles de implementación y resultados tempranos más sólidos.

Con el fin de establecer una cohorte de reformadores que avanzan y aprenden de la experiencia en diferentes regiones, la <u>Red de Aprendizaje de Libertades Democráticas</u> está explorando diversos temas sobre el espacio cívico . En diciembre, la red reunió a un pequeño grupo de miembros de OGP de Europa para analizar a los gobiernos que han tomado los primeros pasos de colaboración con la sociedad civil y las estructuras que éstos han implementado...

https://www.opengovpartnership.org/es/stories/four-steps-to-build-dialogue-between-government-and-civil-society/

<u>Involucrando a las comunidades migrantes en el gobierno abierto / Kate Barth www.opengovpartnership.org/es/stories, 24/01/2023</u>



En las últimas décadas, hemos sido testigos de un enorme aumento en los flujos migratorios. En 2020, se estimó que 281 millones de personas vivían fuera de su país de nacimiento, más del doble de lo registrado en 1990. El conflicto, la desigualdad global y el cambio climático están orillando a cada vez más personas a dejar sus hogares, por lo que este número probablemente seguirá creciendo. Debido a barreras lingüísticas o culturales y a la exclusión cívica y discriminación, para estas poblaciones migrantes

es, de forma desproporcionada, difícil acceder a información o participar en el diseño de políticas públicas. Estas barreras hacen que sea particularmente difícil para las personas migrantes expresar sus necesidades para el bienestar.

La gobernanza abierta es fundamental para los grupos migrantes que, de otra manera, enfrentarían dificultades para influir en las políticas que determinan sus comunidades. Los compromisos de la Alianza para el Gobierno Abierto (OGP por sus siglas en inglés) podrían mejorar las oportunidades de esta población de acceder a información y participar en la toma de decisiones que les afectan. Estos compromisos no solo podrían promover que los gobiernos se enfoquen mejor en atender a estos grupos marginados, sino que también podrían promover una mejor integración de los grupos migrantes en las comunidades y ayudar a los gobiernos a utilizar su experiencia para diseñar políticas públicas de mejor calidad...

https://www.opengovpartnership.org/es/stories/engaging-migrant-communities-in-open-government/

Malta: Access Info wins Court of Appeal ruling that all EU citizens have a right to submit information requests

www.access-info.org, 26/01/2023



This major win for the right of access to information stems back to an August 2019 request by an Italian citizen working with Access Info, who asked for data on the return of migrants. The Maltese Ministry of Home Affairs and National Security refused to register the request stating that an "eligible person" under Malta's 2008 Freedom of Information Act had to either be a Maltese citizen or a citizen of a Member State of the European

Union who has been resident in Malta for at least 5 years.

With the pro bono representation of prominent Maltese law firm <u>Fenech Farrugia Fiott Legal</u>, Access Info appealed this decision, arguing that the residency and citizenship requirements contravene international standards and European law, amount to discrimination, and violate Malta's constitutional obligation to protect the right to freedom of expression and information...

https://www.access-info.org/es/2023-01-26/malta-access-info-wins/

XXVII Congreso Internacional del CLAD. Informes de Relatoría de las Áreas temáticas clad.org/xxvii-bolivia-2022, [27/01/2023]

Las áreas temáticas del XXVII Congreso Internacional del CLAD fueron coordinadas por especialistas externos de prestigio reconocido y funcionarios públicos de alto nivel y con relevante trayectoria, que han dirigido experiencias en su campo de especialización, quienes junto al Comité Académico del CLAD, seleccionaron las propuestas referidas a su respectiva área. Dichos coordinadores de área temática asistieron a los paneles de su área y formularon un conjunto de conclusiones que se encuentran presentes en los informes de relatoría...

https://clad.org/xxvii-bolivia-2022/areas-tematicas/

El servicio "La Administración cerca de ti" ha celebrado en solo dos meses 807 sesiones informativas y ha facilitado casi 3.700 certificados digitales www.lamoncloa.gob.es, 23/01/2023



El objetivo de la primera fase son sesiones informativas en los ayuntamientos de entre 500 y 8.000 habitantes, en los que residen casi 7,5 millones de personas, de las que el 30% son mayores de 60 años.

El servicio "La Administración cerca de ti" ha celebrado en los dos primeros meses de su puesta en marcha 807 sesiones informativas, a las que han asistido 6.544 personas, y ha facilitado casi 3.700 certificados digitales

o acceso de <u>Cl@ve</u> Permanente en municipios pequeños.

Es el primer balance de <u>"La Administración cerca de ti"</u>, que ponía en marcha el pasado 2 de noviembre en Jadraque (Guadalajara) la ministra de Política Territorial y Portavoz del Gobierno, Isabel Rodríguez, para acercar la Administración y los servicios públicos a las poblaciones de todos los territorios.

 ${\color{blue} https://www.lamoncloa.gob.es/servicios deprensa/notas prensa/territorial/paginas/2023/230123-balance-administracion-cerca-de-ti.aspx}$

El Gobierno de Castilla-La Mancha crea el Comité Antifraude, herramienta para garantizar la correcta implementación de los Next Generation

www.castillalamancha.es, 22/01/2023



Su función principal es la de realizar el seguimiento, la supervisión y la evaluación general de las medidas antifraude, además de la revisión y actualización, comunicación y difusión del Plan de Medidas Antifraude.

El Comité Antifraude tiene entre sus miembros a representantes de la Intervención General, la Dirección General de Presupuestos, los representantes de las unidades antifraude de todas las consejerías y la Dirección General de Servicios Jurídicos de la Junta.

El Gobierno de Castilla-La Mancha ha puesto en marcha el Comité Antifraude, herramienta a través de la que se garantiza la correcta implementación del Plan de Recuperación –los conocidos como Next Generation EU– en la Comunidad Autónoma...

https://www.castillalamancha.es/node/359222

La UMU presenta un curso pionero sobre el Mar Menor que enseñará a los ciudadanos cómo ayudar a recuperar este ecosistema

www.um.es, 12/01/2023

Del 11 de febrero al 25 de marzo, las jornadas se celebrarán en diferentes emplazamientos relacionados con la laguna marina.



Dotar a los ciudadanos, de cualquier ámbito, de herramientas sólidas para participar de forma fructífera en la transición ecológica que necesita el Mar Menor. Es el objetivo principal del curso 'Herramientas de participación ciudadana en procesos de transición ecosocial. Elcaso del Mar Menor', organizado por la revista 'Pensamiento al Margen' y por ehCOLAB (Environmental Humanities Colaboratory), una iniciativa conjunta de la Facultad de Filosofía y del Departamento de Filosofía de la Universidad de Murcia, con la finalidad de unir aacadémicos, artistas y científicos de diversas disciplinas alrededor de temáticas vinculadas a las humanidades ambientales.

El curso UMU Mar MenorEl curso, totalmente gratuito gracias al patrocinio de la European Climate Foundation (ECF), se celebrará a lo largo de siete jornadas repartidas del 11 de febrero al 25 de marzo. Cada sábado, los asistentes podrán aprender cómo ser parte activa de la defensa y recuperación del Mar Menor a través de expertos en ecocidio, ecología política, crisis ecológica, estética ambiental, bioética, agricultura ecológica, salud mental y naturaleza o arquitectura sostenible, así como de representantes de movimientos vecinales, ONG medioambientales y partidos verdes, entre otros...

Las inscripciones están ya abiertas a través de la web: https://escuelalmargen.com

https://www.um.es/web/ucc/-/la-umu-presenta-un-curso-pionero-sobre-el-mar-menor-que-ense%C3%B1ar%C3%A1-a-los-ciudadanos-c%C3%B3mo-ayudar-a-recuperar-este-ecosistema/1.0?redirect=%2Fweb%2Fucc%2F

BLOGS Y ARTÍCULOS DE OPINIÓN...



El Canon de Pachelbel y la transparencia / Rafa Camacho. Revista haz, 17/01/2022

https://hazrevista.org/opinion/2023/01/canon-pachelbel-transparencia/

El acceso a la información en materia urbanística y la acción pública / Miguel Ángel Blanes Climent. Blog de Transparencia y Gobierno Abierto – Transparency and Open Government

miguelangelblanes.com, 12/01/2023

El Tribunal Supremo, en su Sentencia de fecha 28/11/2022 (ECLI:ES:TS:2022:4434), ha declarado que la acción pública en materia urbanística NO constituye un régimen específico de acceso a la información que excluye la aplicación de la Ley de Transparencia, y que la falta de utilización de este cauce NO debe considerarse como el ejercicio abusivo de este derecho...

https://miguelangelblanes.com/2023/01/12/el-acceso-a-la-informacion-en-materia-urbanistica-y-la-accion-publica/

En prensa....

El 'vía crucis' de hacer trámites digitales con la Administración: "Cada procedimiento es un mundo con su propia normativa" / Clara Rebollo. El País, 24/01/2023

 $\frac{https://elpais.com/tecnologia/2023-01-24/el-via-crucis-de-hacer-tramites-digitales-con-la-administracion-cada-procedimiento-es-un-mundo-con-su-propia-normativa.html$

LECTURAS



Guía para escépticos del gobierno abierto. Edición de 2022 / Paulina Ornelas...con apoyo de Sandy Arce, Joseph Foti y Chathan Raj. OGP, 2022



La evidencia continúa demostrando que el gobierno abierto tiene impactos en la vida de las personas. Pero aún hay personas escépticas que no conocen los beneficios de este enfoque. ¿Te cuesta trabajo convencer a la gente para que aplique la perspectiva de gobierno abierto en la implementación de reformas? ¿Estás buscando evidencia concreta de su impacto en la creación de gobiernos más transparentes, participativos y con capacidad de rendir cuentas? Entonces, esta guía es para ti. En esta guía encontrarás evidencia de cómo los gobiernos abiertos mejoran la eficiencia de las empresas, reducen la corrupción y ofrecen servicios de mejor calidad entre otros temas de interés. A diferencia de otros reportes,

esta guía está basada en publicaciones recientes revisadas por pares en cada una de las áreas de política pública incluidas. Expertas y expertos de todo el mundo aportaron estudios sociales rigurosos realizados en los países miembros de la Alianza para el Gobierno Abierto (OGP, por sus siglas en inglés), así como en países que no forman parte de ella*...

Descarga pdf (español)

https://www.opengovpartnership.org/guia-para-escepticos-del-gobierno-abierto-edicion-de-2022/

Enlaces rotos. Datos abiertos para impulsar la rendición de cuentas y frenar la corrupción. Resumen ejecutivo Informe Global de OGP 2022



Enlaces rotos: datos abiertos para promover la rendición de cuentas y combatir la corrupción ofrece una visión general del estado de los datos abiertos contra la corrupción política en Open Government Partnership (OGP) países. Utilizando nuevos datos del Barómetro de datos globales, el informe explora tendencias en nueve áreas de políticas, identifica áreas de mejora y brinda recomendaciones para futuros compromisos de OGP.

Este informe identifica dónde los países de OGP lo están haciendo bien y dónde necesitan mejorar, examinando, por ejemplo, qué gobiernos revelan

quién los presiona; si los partidos políticos y los candidatos revelan a sus donantes; y si el público puede ver quién es el propietario de las empresas anónimas que con tanta frecuencia se utilizan para lavar dinero. El informe también analiza las medidas necesarias para vincular aún más a las personas y otros datos importantes, creando una cadena de responsabilidad...

<u>Descarga Resumen ejecutivo pdf (español)</u>

https://www.opengovpartnership.org/es/broken-links/